

As written

# DECLARATION DE LA DELEGATION SUISSE

## CIPD+5 Forum international de la Haye - Mardi, 9 février 1999

par Monsieur Jacques MARTIN, chef **Ressources** humaines,  
Direction du **développement** et de la **coopération**, **Département fédéral** des Affaires **étrangères**

Monsieur le **President**,  
Madame le **Directeur Exécutif**,  
Mesdames et Messieurs,

La **délégation** suisse remercie les organisateurs du Forum de fournir l'occasion de **procéder à un large échange d'expériences** dans le cadre de l'examen, 5 ans **après la Conférence** internationale sur la Population et le **Développement** (CIPD - Le Caire), des **progrès accomplis** et, ne l'oublions pas, des obstacles **rencontrés**.

Comme **elle** l'a **précisé** dans son rapport national à fin 1998, la Suisse **est favorable à des approches intégrées** qui **prennent en compte** les personnes et non leur nombre : *"Making people count and not merely counting people"* !

Nous ne **considérons** pas notre pays uniquement comme donateur, bailleur de fonds d'aide publique au **développement**, **mais** bien comme sujet à **part entière** de la mise en oeuvre du Programme d'action du **Caire**. Les **principes** et **idées** qui y sont **contenues** sont aussi valables en politique **intérieure** suisse : **pensons à** la question de la violence domestique **et à celle** de l'**équilibre** entre les genres. **Pensons** aussi aux transformations que **nous** vivons **sous** l'angle du vieillissement et des relations **inter-générationnelles**, qui devraient **intéresser** aussi les pays dits en **développement**. Notre expérience pourrait leur permettre de mieux anticiper.

Nous constatons (et **nous** ne sommes **sûrement** pas les seuls) que le **débat** en **matière** de population et **développement** se situe à **trois niveaux distincts**, hélas rarement **abordés** ensemble :

- le **déclaratif**, empreint de grands principes nobles et essentiels : **droits** de la personne, développement **équilibré** hommes / femmes, accents sur la **qualité** de vie.
- la **réalité de terrain** faite de pauvreté et de sa **féminisation**, **chez nous** aussi, faite de dégradation des conditions économiques et d'autres contraintes à une **solidarité** et une justice **sociales**, d'une part. Marquée, d'autre part, par l'importance **enfin** reconnue de la **santé** reproductive et de **soins** et services de qualité.
- troisième niveau, le plus **délicat**, celui du **non-dit** : les inquiétudes de nos opinions publiques face à l'accroissement de la population mondiale et à l'accentuation de **déséquilibres susceptibles** de remettre en cause les **modes de production et de consommation** des pays dits **développés**.

Et le fait que, dans les pays du Nord, la **volonté** de changer cet **état** de chose n'est pas aussi forte qu'on veut bien le dire.

N'y a-t-il pas là **la** défense d'une qualité de vie que le Nord continue de souhaiter pour **soi**, et qu'il sait impossible à partager ?

Des lors : de **quelle** qualité de vie parle-t-on pour le Sud et pour les pays dits en transition ? Cela **mérite** réflexion entre partenaires.

Ce troisième niveau, politiquement **délicat**, est rarement **évoqué**.

Il est le plus difficile à concrétiser : les **sociétés** ont besoin de temps (ou de crises !) pour prendre de grands virages. Or, **nous nous** sommes engagés sur le chemin du **développement durable** à Rio puis au Caire notamment; il s'agit d'y progresser.

La Suisse s'efforce d'encourager un **développement respectueux de la personne humaine**, visant la prise de pouvoir des individus, particulièrement des femmes sur leur **destinée** ("**empowerment**") et **mettant l'accent** sur des solutions en appui aux initiatives prises par les gens **plutôt** que sur des **schémas** plaqués par l'autorité **centrale** sur les collectivités.

La Suisse se base pour **cela** sur sa longue tradition démocratique et **fédéraliste**, d'un développement participatif remontant de la base vers le haut et d'une prise en **compte** des **réalités** locales, souvent diverses et qui comportent parfois leurs propres contraintes. Ce **système** oblige à chercher ensemble, **très** concrètement, des solutions **acceptables** pour toutes et tous.

C'est ainsi que les autorités suisses profitent des **apports importants des ONG**. Des avant le Caire **elles** ont **été** impliquées dans le processus de préparation. Elles **continuent** de **l'être** en tant que partenaires **véritables**.

Cette approche marque aussi notre **coopération internationale bilatérale**: l'aide fournie, la coopération offerte, ne sont qu'un élément, important parfois, **mais** jamais essentiel, de **l'action menée** par nos partenaires en coopération.

Par ailleurs, **l'expérience nous a montré** qu'une **approche transversale** est avant tout une mise en oeuvre **intégrée à** chacun des secteurs et qu'elle **doit** être soutenue par un travail parallèle sur les conditions cadre, dont droits humains et développement **économique** sont une part importante. Difficile mise en oeuvre !

### Les jeunes

J'en viens à la participation des **jeunes**. Ceux-ci, celles-ci, héritiers du monde que **nous** leur léguons, sont la justification suprême, s'il **fallait** en désigner une, d'un développement véritablement durable.

Notre **sollicitude à** leur endroit **nous égare** parfois : **nous** faisons **pour** les jeunes alors que **nous** devrions faire **avec** les jeunes. N'ont-ils pas **affirmé**, au Forum, leur souhait **d'être** des acteurs responsables, parties prenantes, sujets de leur propre développement, et non objets ou **bénéficiaires** de celui-ci ?

### Migrantes et migrants

À notre sens, un accent insuffisant est placé sur la **réalité** des migrations. Pourtant, lorsqu'il s'agit de personnes **déplacées** confrontées à de graves dangers dans leur pays d'origine, **migrantes et migrants** devraient avoir droit à toute notre attention. Ils se trouvent, **avec** leur famille, en proie à des **défis** personnels difficiles à relever dans les conditions de stress et de **dépendance** dans lesquelles ils se sont placés. Cette situation **n'est guère différente** pour les migrants **économiques**.

La **situation des femmes et des adolescentes réfugiées** dans notre pays **n'est pas** aisée. Il n'est pas rare qu'elles restent soumises à des **règles de comportement imposées** par leur environnement familial qui ne leur permettent pas de jouir des droits **élémentaires** de la personne.

Un important travail est à faire dans nos pays pour faire face à divers besoins non ou imparfaitement satisfaits notamment quant à l'information et aux services destinés aux adolescents pour se prémunir de maladies sexuellement transmissibles (MST) ou de grossesses **non-désirées**.

Monsieur le President,

Pour ce qui est du **financement de la cooperation internationale** pour le suivi du Caire, **nous** avons **relevé** que les objectifs sont loin **d'être** atteints.

La maniere de quantifier l'effort n'est toujours pas **résolue**. Et dans les programmes transversaux il est difficile **d'évaluer** la part **dévolue** aux **activités** favorisant la **santé** reproductive au sens large.

La Suisse a rencontré certaines **difficultés** dans ses efforts d'intégrer les conclusions du Programme d'action du Caire dans les actions **qu'elle** soutient. **Certes**, des éléments **allant** dans le sens de ces orientations sont souvent **déjà présents** dans les programmes soutenus, **mais** sont-ils suffisants ? Un **examen** approfondi et systématique prouvant que tel est bien le cas reste nécessaire. Un travail de longue haleine vient de **commencer** pour ce faire.

Au plan des **financements**, l'aide suisse dans ces domaines s'est accrue de quelque 50% depuis 1993, ce qui reste insuffisant, **mais représente déjà** un certain **succès** en **période** de budget d'aide publique (APD) quasi stagnant. La Suisse a en **particulier** **augmenté** graduellement sa contribution au FNUAP (CHF 11 millions en 1998) et appuie **désormais** l'IPPF.

Un effort est en **cours** visant à mieux encore orienter l'aide, dans le sens de l'initiative 20/20, en faveur du développement social.

**En conclusion**, la Suisse poursuivra sa mise en oeuvre du Caire **sur** un front large, tant national qu'international.

Elle coordonne ce suivi **avec** celui des autres grandes conférences, **telle** Rio, Copenhague ou Beijing, et poursuivra sa mobilisation de **ressources financières** et humaines **à** cet effet.

Je vous remercie.



La Haye, 9 février 1999